
2010 年 3 月 10 日，在市委、
市政府，市文明办及公安交警部
门的推动下，“文明礼让斑马线”
行动在全市铺开。那一天也成了
宁波市的“礼让斑马线日”。2012
年，交警部门又推出了“守线”行
动，倡导社会各界参与。

更大力度的举措推出还是在
2016 年。当年 5 月 10 日，宁波首
批诞生的样板斑马线上方均安装
电子警察设备；同年6月16日起，

车辆在斑马线前不礼让行人行为
被纳入处罚——对未让行者处罚
款100元、记3分。

如今，宁波的“文明礼让斑马
线”之路越走越顺。斑马线前的文
明和谐随处可见——有的人会用
竖大拇指的形式给礼让驾驶员点
赞，也有孩子通过鞠躬来答谢这
份善意……一路有“礼”，只有文
明交通之歌奏得更响亮，城市才
能更加平安而又充满梦想。

记 者 手 记

产业要发展，技能人才是关键，对
于石化行业而言，更是如此。作为我市
绿色石化行业高地，近年来镇海聚焦石
化行业技能人才缺口，依托龙头企业石
化建安培训资源，开发出一套“东鼎模
式 ”， 成 功 让 技 能 人 才 实 现 “ 遍 地 开
花”。

“石化行业涉及高风险作业，要求
从业者技术和安全知识‘两手抓’。此
外随着近年来设备和技术更迭，越发需
求‘一专多能’人才。”镇海石化建安
工程股份有限公司培训中心主任范丽锋
说。

需求虽盛，人才却难求。我市一石
化企业负责人向记者透露，招聘、培育
难是主要阻碍。“一方面，人才对这行
缺乏了解，不愿来此就职。另一方面，

即便想要内部培养，也多是单技能培
训，很难形成技能间的融会贯通。”他
说。

记者从镇海区人社部门获悉，这一
情况并非个例，缺培训场地、师资、课
程等体系化支持是背后的主要原因。为
此 ， 镇 海 创 新 设 立 “ 新 时 代 工 匠 学
院”，探索“部门+企业”技能人才共
育机制，并出台政策赋能行业龙头企业
探索建设“技能生态圈”，鼓励龙头企业
面向中小企业和社会承担技能培训任务。

由石化建安自建的综合性培训中心
东鼎工匠学院，便在这波“浪潮”中转
型成全市石化行业技能人才成长的“摇
篮”，作为公共实训体系中的一分子，石
化建安每年可领取 30 万元的补助。

“目前，东鼎工匠学院有 8 大实训基

地，专兼职教师队伍 260 余人，自主开
发了 2600 余门课程，可承接石化行业 9
大工种的培训。”范丽锋说，学院可根
据企业和人才需求提供定制化课程，对
于焊工、机修钳工、仪器仪表维修工三
个已取得技能等级社会评价资格的工
种，人才培训完成后，还可直接进行考
评。学院还积极承办各类职业技能竞
赛，通过“以赛代训”提高全市石化行
业人才技能水平。“仅今年就有两三千人
报 名 培 训 ， 并 举 办 了 6 场 次 全 国 行 业
性、全省性、区域性技能竞赛。”范丽锋
说。

中海油宁波大榭石化有限公司便从
中受益，部门经理严沛雄表示，从东鼎
工匠学院“出师”的 17 名年轻人才已成
长为生产队伍的中坚力量。“课程很实

用，结合了理论与实操两方面内容，不
仅贴近生产实际，还能迅速为新人搭建
完整的行业架构。”他说，东鼎工匠学院
的培训既帮企业节省了人才培养成本，
也缩短了人才成长周期，对企业生产经
营帮助很大。

同时，镇海还鼓励石化建安等龙头
企业发挥人才聚集优势，为周边上下游
企业“输血”。“我们每年会向社会培养
输送 3000 余名技能人才，其中不少都是
年轻人。”范丽锋说，在企业每年接收的高
校实习生中，约 60%的人选择继续就职于
石化行业，“约 86%的实习生能在实习期
考取相关资格证书，并掌握行业生产技
能。这不仅增强学生的职场竞争力，也有
助于企业收获一批相对成熟的人才。”

浙江鼎盛石化工程有限公司便得益

于此。“我们企业创立之初的成员均来自
石化建安，很多是一线技术人员，实力
很强悍。现在所接触到的一些经石化建
安培训的年轻人才，上手速度也很快。”
公司党支部副书记李光明说，如今企业
还将“东鼎工匠学院”模式带到舟山，
在当地建立起了绿色石化人才产业学
院，一跃成为当地头部技能型企业。

“技能人才是高质量发展的参与者、
推动者，我们希望能以石化行业为起
点，辐射带动更多行业培育技能人才。”
镇海区人社局相关负责人表示，下阶段
镇 海 将 继 续 推 广 “ 东 鼎 模 式 ”， 为 甬

“246”万千亿产业搭建起更充实、可靠
的高素养技能型劳动者队伍。

镇海立足石化产业赋能“技术龙头”

“东鼎模式”为甬培育更多高素养技能人才
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文明之“行”，始于“足下”。
斑马线是衡量文明的标尺线，更是
守护安全的生命线。

今年 3 月，宁波交警开启“微
光追踪”，寻找甬城“文明礼让好
司机”。其中，车牌号为浙 B·L6*
3T 的车辆驾驶员沈先生因近一年
无交通违法记录且在斑马线前文明
礼让，在征得本人同意后，由宁波
交警播出礼让视频，并“点名”表
扬了他。昨日下午，我们对沈先生
进行了回访。

沈先生今年 30 岁，江北慈城
人，目前在一家企业上班。“我是
2016 年考出驾照的，那时宁波就

非常重视‘文明礼让斑马线’了，
考试题目里就有相关内容。”沈先
生说，在此之前，他发现在斑马线
前礼让的车辆并不多。

所幸宁波公交作出了表率，随
后越来越多的车辆加入文明礼让的
行列。如今，“文明礼让斑马线”
已 成 为 很 多 驾 驶 员 的 “ 肌 肉 记
忆”。“现在我过斑马线时，发现来
往车辆基本上会礼让行人。我去其
他城市，一对比，发现还是我们宁
波做得好！”沈先生说，这是他作
为一名行人的直观感受——文明之

“行”，始于足，融于心。
作为一名驾驶员，沈先生又有

另外一番感悟——文明之“行”，
要践于行。“前几年，我也曾因为
开车时没有礼让斑马线上的行人而

‘吃’了罚单。从那以后，我就吸
取教训，非常注重文明礼让这件
事 。 没 想 到 平 时 做 的 这 类 ‘ 小
事’，还被交警关注并‘点名’表
扬 了 。” 沈 先 生 说 ， 这 有 点 令 他

“受宠若惊”，但从中也体会到一座
城市对文明交通的重视。

沈先生一直认为，“文明礼让
斑 马 线 ” 背 后 的 核 心 理 念 就 是

“以人为本”。“这是每一名驾驶员
应该做的，因为这么做也是为了
自 己 ， 毕 竟 谁 都 有 不 开 车 的 时
候，谁都有自己的家人出行过斑
马线⋯⋯”

他因“礼让斑马线”被交警“点名”表扬

文明之“行”，始于足，融于心，践于行
在宁波,看见文明中国
我的有礼故事

记者 孙佳丽 通讯员 崔宁

“开业第二天，我们店里 18 个
年夜饭包厢就被预订了 15 个，还
有不少市民等着我们本周出菜单后
抢订剩下的包厢。”刚开业的东福
园大酒店店长赵奇斌说，这几天他
忙得脚不沾地，还要时不时跟主厨
商量确定蛇年年夜饭菜单。

忙着确定菜单的不只有赵奇
斌，距离蛇年春节不到两个月，年
夜饭预订早早进入高潮。记者从市
商务局获悉，目前，宁波各大连锁

餐饮品牌店的年夜饭包厢基本被订
完。据宁波市饭店业协会会长胡云
波透露，各大星级酒店的年夜饭包
厢也已“一厢难求”。

年 年 岁 岁 花 相 似 ，岁 岁 年 年
“饭”不同。和往年相比，蛇年年夜饭
的预订情况出现了什么新变化？

“我们在国庆假期结束后开始
接受年夜饭预订，没想到仅一周时
间，28 个包厢就被‘一抢而空’，
如今大厅也没空位了，只好让顾客
再问问其他店。”宁海食府姚江新
城店店长谷成说。

年夜饭预订越来越早，率先开
“卷”的顾客以中老年人为主，有

些顾客甚至在吃完上一年年夜饭后
就预订次年的。

“退休后，我最期待的事就是
在除夕跟小辈们聚餐，享受难得的
团 圆 时 光 。” 姚 女 士 今 年 已 近 70
岁，早在国庆期间就预订了 10 个
人就餐的年夜饭包厢。

从部分餐厅已经拟定的年夜饭
菜单上看，蛇年年夜饭价格比往年
低一些。记者翻看了老宁波 1381 宏
泰广场店推出的蛇年年夜饭套餐菜
单，发现价格为 1980 元至 3680 元。

“根据今年餐饮消费态势，我
们拟定的年夜饭套餐菜品基本与上
年一致，但套餐价格较往年降了

200 元左右，主打性价比。”老宁
波 1381 宏泰广场店店长刘芳说。

市商务局相关负责人透露，宁
波大部分连锁餐饮门店的年夜饭套
餐价格有所下调，普遍下降 10%左
右，有些门店还额外提供互动表演
服务，提升顾客用餐体验。

部分餐饮店虽然没有下调套餐
价格，却对菜品进行升级。东福园
鼓楼店店长王女士告诉记者，该店
新推出的年夜饭套餐价格为 1988
元至 6888 元，除了保留传统菜品，
半数以上菜品品质明显升级，让市
民可以品尝到更具性价比的菜肴。

蛇年春节假期，除夕被列入
法定节假日，除夕当天的午餐包
厢 将 成 为 “ 新 宠 ”。 例 如 ， 宁 海
食府姚江新城店除夕午餐的包厢
已被预订一半左右，东福园鼓楼
店除夕午餐包厢也被预订了三分
之一。

各大连锁餐饮品牌店包厢基本被订完

年夜饭预订“火热”
民生关切

昨日，由宁波市风
景园林协会插花艺术
分会与中国插花艺术
馆携手举办的“我们的
家园——艺术中的生活
画卷”情景式插花艺术、
书画小品展在位于鄞州
区下应街道的中国插花
艺术馆开幕。此次展览
为期一个月，以“艺术乡
建、美丽乡村”为切入
点，深挖乡村振兴、宋韵
文化、非遗传承等主题，
借艺术形式展现家园风
貌，唤起观众对祖国山
河、家乡风土的眷恋之
情，激发大家投身家园
建设的热情。

（许 天 长 袁 红
丽 张梓萌 摄）

艺术中的艺术中的
““生活画卷生活画卷””

本报讯（记者金鹭 通讯员
冯叶）“非常高兴能申领到高龄
老人免费乘车卡，这不仅可以帮
外籍人士解决出行需求，更重要
的是体现了宁波这个文明城市的
国际化水平，真是太感谢了！”
近日，获得永久居留权的外籍人
士冯先生在宁波市民卡服务中心
顺利办理了一张高龄老人免费乘
车卡，拿到卡的那一刻，老人的
喜悦之情溢于言表。

冯先生是宁波首个以“永
居”身份享受高龄老人公交免费
出行福利的外籍人士。此前，我
市的高龄老人免费乘车卡仅限中
国 国 籍 年 满 70 周 岁 的 老 人 申

领。冯先生经常乘坐公交车出行，
因此他非常希望自己能与身边同龄
老人一样，享受高龄老人免费乘车
的待遇。抱着试一试的心情，他将
此诉求反映到宁波市民卡公司。

宁波市公路与运输管理中心在
接到宁波市民卡公司提交的报告后
迅速行动，经过多方沟通，确认获
得永久居留权的外籍人士在交通出
行方面依法享受中国公民同等待
遇，将获得永久居留权的外籍人士
纳入宁波高龄老人免费乘车卡的申
领人群范围。这一优化举措，体现
了宁波为外籍永久居留人士营造便
捷舒适的工作和生活环境，促进其
融入港城“大家庭”的积极态度。

首例
一外籍永久居留人士领到高龄老人免费乘车卡

记 者 王博
通讯员 褚燕玲 张林睿

“王妈妈！我们来看您了！”
前日下午，鄞州区福明街道仁城
社区八旬老人王菊娣家里，来了
三位特殊的“子女”。

他们是仁城社区网格员王思
成、志愿者洪颖和蒋静意。一进
门，三位“子女”就忙活开来
了。王思成、洪颖帮着扫地、擦
桌子；蒋静意陪着老人聊家常，
贴心地给老人试戴全新手工钩织
的帽子。

“ 王 妈 妈 ， 帽 子 颜 色 喜 欢
不？这是我一针一线钩的。”蒋
静意说。

“谢谢女儿，真舒服！”戴上
崭新的帽子，老人脸上露出灿烂
的笑容。

仁 城 社 区 成 立 于 2020 年 7
月，下辖桑梓苑、春熙云境 2 个
小区。该社区现有居民约 5000
人，其中，80 周岁以上的老年
人有 78 人。

今年 9 月，社区成立巧手钩
织团，邀请 25 名手巧的居民加
入其中。这些居民中既有退休老
人，也有年富力强的中青年。

一根钩针、几团线，随着钩
针在手中轻巧地翻飞，变成了一
顶精致的帽子、一束娇艳欲滴的
花、一个俏皮可爱的娃娃⋯⋯这

就是钩织的魅力所在。34 岁的乐
伊娜从小跟着母亲做针线活，是社
区里的“钩织达人”，也是巧手钩
织团的团长。她的钩织技艺精湛，
引来很多人拜师学艺。在乐伊娜的
带领下，团队成员每周都会聚在一
起钩织。

乐伊娜告诉记者，前不久，社
区一名老人生病卧床，她和几名团
队成员连夜给老人钩织了一件盆栽
制品，祝老人早日康复。

“每一件钩织制品，都有它独
特的意义，能给人们带来温暖和快
乐。”59 岁的陈锡娥是巧手钩织团
的骨干成员。她学习钩织的时间不
长，却深深爱上了这项技艺。

这段时间，随着宁波入冬，乐
伊娜、陈锡娥等人想到了社区里的
高龄老人，就决定加紧钩织一批帽
子、围脖、手套。为此，她们忙得
不可开交，目前已为 30 名老人钩
织了“爱心帽”。乐伊娜说，她还
带领团队成员参加各类公益活动，
如义卖钩织制品，帮助更多有困难
的人。

“这两年我们一直在挖掘社区
达人，通过团结、发挥达人力量，
进一步促进邻里和睦，引导居民共
同参与社区治理。”仁城社区党支
部书记俞翔说。据介绍，除了巧手
钩织团，该社区还发挥达人力量，
成立了太极拳、越剧、民乐等社
团。

天气渐冷，
社区高龄老人收到“爱心帽”

本报讯（记者孙佳丽） 想换
电动自行车的市民请注意，电动
自行车以旧换新可以在甬派领券
了。昨日，记者从中国银联宁波
分公司获悉，宁波市电动自行车
以旧换新专区已经上线。在宁波
市域范围内对消费者报废旧电动
自行车，并购买新的合标电动自
行车的，每辆予以 20%的补贴，
最高不超过 500 元。

活动期间单用户享受补贴不
超 过 1 辆 （线 上 和 线 下 名 额 共
享），即日起至 2024 年 12 月 31
日每天 8:00~23:00 开放领券，当
天有效，每日发券数量有限，先
到先得，发完即止。

想要拿到补贴的市民，要满

足如下条件：一是报废个人名下旧
电动自行车，与购买新电动自行车
并登记上牌者须为同一人；二是
个人名下旧电动自行车须在宁波
上 牌 且 有 实 体 牌 照 （绿 牌 、 黄
牌、白牌均可），并将旧电动自行
车交由参与活动的商家进行代回
收；三是新购
置电动自行车
必 须 符 合
2024 年 11 月 1
日实施的新国
标，开立购买
发 票 金 额 为

“消费者实际
支付金额+活
动补贴金额”。

电动自行车以旧换新
最高补贴500元
市民可上甬派领券

欲知详情
请扫二维码


